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ПРОДУКТИВНОСТЬ КОРМОВОЙ СВЁКЛЫ В УСЛОВИЯХ РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН ПРИ ВНЕСЕНИИ ЖИДКИХ МИНЕРАЛЬНЫХ УДОБРЕНИЙ 

 
Дамир Рафаэлович Исламгулов1

, Айгуль Ураловна Идрисова2
, 

Рафик Искандарович Еникиев3, Ильсур Рафилевич Канбеков4 
1, 2, 3, 4

Башкирский государственный аграрный университет, Уфа, Россия 
1
damir_islamgulov@mail.ru, ORCID 0000-0002-0346-8990 
2
aygul_bakirova@inbox.ru, ORCID 0000-0002-0848-1764 

3
enikiev.rafik@mail.ru, ORCID 0009-0007-8079-4670  

4
kanbekovi.lsur.gmail.com@list.ru, ORCID 0009-0006-4797-1439  

 
Реферат. В работе представлены данные по изучению влияния жидких минеральных 

удобрений на продуктивность кормовой свёклы в Республике Башкортостан на серых 

лесных почвах. Объектом исследований был районированный по Уральскому региону сорт 

«Сахарная округлая 0143», предшественник – озимая пшеница. Основными методами 

исследований были полевой опыт, лабораторные анализы и статистическая обработка 

данных. Проведён анализ динамики урожайности, который показал, что в варианте, где 

применяли Изагри Вита и Изагри Бор, урожайность корнеплодов кормовой свеклы составила 

441 ц/га; содержание сухих веществ было наибольшим в контрольном варианте (15,10%), а 

содержание сырого протеина, сырой клетчатки, сырого жира и золы под влиянием жидких 

минеральных удобрений Изагри Вита и Изагри Бор увеличивалось в зависимости от 

варианта опыта – в среднем на 5,5%. Высокий показатель по валовому сбору 

кормопротеиновых единиц был в варианте NPK 16:16:16 + Изагри Вита + Изагри Бор – 62,7 

ц/га. Таким образом, в посевах кормовой свёклы в условиях Республики Башкортостан 

рекомендуем применять совместно с NPK 16:16:16 жидкие минеральные удобрения Изагри 

Вита и Изагри Бор с целью повышения её урожайности и кормовых достоинств. 

 

Ключевые слова: кормовая свёкла, жидкие минеральные удобрения, урожайность, 

химический состав, кормовые достоинства 

 
PRODUCTIVITY OF FODDER BEET IN THE CONDITIONS OF THE REPUBLIC OF 

BASHKORTOSTAN WHEN APPLYING LIQUID MINERAL FERTILIZERS 
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Abstract. The paper presents data on the study of the effect of liquid mineral fertilizers on 

the productivity of fodder beets in the Republic of Bashkortostan on gray forest soils. The object of 

research was the variety "Sakharnaya okruglaya 0143" zoned for the Ural region, the predecessor is 

winter wheat. The main research methods were field test, laboratory analyses and statistical data 

processing. An analysis of the dynamics of yield was carried out, which showed that in the variant 

where Izagri Vita and Izagri Boron were used, the yield of fodder beet roots was 441 c/ha, the solids 

content was highest in the control variant (15.10%), and the content of crude protein, crude fiber, 

crude fat and ash under the influence of liquid mineral fertilizers Izagri Vita and Izagri Boron 



increased depending on the test variant by an average of 5.5%. The highest indicator for the gross 

yield of fodder-protein units was in NPK 16:16:16 + Izagri Vita + Izagri Boron variant – 62.7 c/ha. 

Thus, in the sowings of fodder beets in the conditions of the Republic of Bashkortostan, we 

recommend using together with NPK 16:16:16 liquid mineral fertilizers Izagri Vita and Izagri 

Boron in order to increase its yield and forage advantages. 

 

Keywords: fodder beet, liquid mineral fertilizers, yield, chemical composition, forage 

advantages 
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ПРИМЕНЕНИИ УДОБРЕНИЯ 
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Реферат. Создание и длительное сохранение желательного состава фитоценоза 

является одним из основных условий достижения высокой урожайности луговых угодий и 

получения качественного корма. Долголетние исследования ВНИИ кормов им. В. Р. 

Вильямса проводятся с целью определения эффективности приёмов улучшения для 

сохранения состава фитоценоза и уровня продуктивности угодий. Опыт, заложенный в 1946 

году, продолжается без изменения до настоящего времени. Результаты исследования 

показали, что на 77 год на варианте без удобрения сохранился злаково-бобовый травостой с 

урожайностью 25,3 ц/га. Внесение фосфорно-калийных удобрений способствовало 

повышению такого травостоя на 46%. Применение полного минерального удобрения с дозой 

азота 90–180 кг/га обеспечивает сохранение злакового травостоя для сенокосного 

использования с урожайностью в 2,0–2,6 раза больше по сравнению с контролем. Для 

сохранения травостоя сенокосного типа необходимо применять минеральные удобрения в 

дозе N90-180Р45К90. 

 

Ключевые слова: долголетний травостой, ботанический состав, урожайность, 

удобрения, сенокос 
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Abstract. The creation and long-term preservation of the desired composition of 

phytocenosis is one of the main conditions for achieving high yield of meadow lands and obtaining 



high-quality feed. Long-term researches of the All-Russian Williams Fodder Research Institute are 

carried out in order to determine the effectiveness of improvement techniques to preserve the 

composition of phytocenosis and the level of land productivity. The experiment started in 1946 

continues unchanged to the present day. The results of the research showed that in 1977 cereal-

legume stand with a yield of 25.3 c/ha were preserved on the variant without fertilizer. The 

application of phosphorus-potassium fertilizers contributed to an increase in such grass stand by 

46%. Application of complete mineral fertilizer with nitrogen dose of 90–180 kg/ha ensures 

preservation of cereal grass stand for hay use with yield 2.0–2.6 times more than the control. To 

preserve grass stand of the hay type, it is necessary to use mineral fertilizers in a dose of N90-

180R45K90. 

 

Keywords: long-term grass stand, botanical composition, yield, fertilizers, hay harvesting 
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Реферат. Представлен обзор видов и популяций уток, подготовленный на основе 

международных данных за 2016–2020 гг. Для определения ресурсов использовали оценки 

популяций в среднезимний период с поправками на их гнездовые ареалы в России. 

Численность и тенденции её изменения приводятся для 105 популяций, относящихся к 36 

видам. Зимовки большинства уток, принадлежащих к ресурсам России (12,2–16,5 млн 

особей; 55 популяций), располагаются в Европе, Западной Азии, на Ближнем Востоке и в 

Африке. Несколько меньшее количество (10,5–14,3 млн особей; 50 популяций) связано с 

зимовками в Центральной, Южной, Восточной и Юго-Восточной Азии. Растущими или 

стабильными были 55% российских популяций, сокращающимися – 29%, с неизвестным 

трендом – 16% популяций. Самые многочисленные виды – кряква Anas platyrhynchos (4,4–4,8 

млн особей), чирок-свистунок A. crecca (2,5–3,3 млн особей), свиязь Mareca penelope (2,3–3,1 

млн особей), морянка Clangula hyemalis (1,7–2,2 млн особей) и хохлатая чернеть Aythya 

fuligula (1,4–1,8 млн особей). Общие запасы уток в нашей стране оцениваются в 22,7–30,8 

млн особей. По сравнению с 2012–2013 гг. существенных изменений в состоянии ресурсов 

не произошло. В связи с отсутствием угроз существованию рекомендуется исключить из 

Красной книги России касатку Mareca falcate и клоктуна Sibirionetta formosa. Достоверность 

мониторинга и оценок численности уток необходимо повышать посредством расширения 

среднезимних учётов водоплавающих птиц на Северном Кавказе, углублённого анализа 

международных данных и определения популяционных трендов в масштабах отдельных 

регионов. 

 

Ключевые слова: утки, пролётные пути, виды, популяции, зимние учёты, 

численность, Красная книга Российской Федерации 
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Abstract. An overview of duck species and populations prepared on the basis of 

international data for 2016–2020 is presented. To determine resources, estimates of populations in 

the mid-winter period were used, adjusted for their breeding ranges in Russia. The number and 

trends of its changes are given for 105 populations belonging to 36 species. Wintering of most 

ducks belonging to the resources of Russia (12.2–16.5 million individuals, 55 populations), located 

in Europe, West Asia, the Middle East and Africa. A slightly smaller number (10.5–14.3 million 

individuals, 50 populations) is associated with wintering in Central, South, East and South-East 

Asia. 55% of Russian populations were growing or stable, 29% were declining, and 16% of 

populations had an unknown trend. The most numerous species were Mallard Anas platyrhynchos 

(4.4–4.8 million individuals), Common Teal A. crecca (2.5–3.3 million individuals), Eurasian 

Wigeon Mareca penelope (2.3–3.1 million individuals), Long-tailed Duck Clangula hyemalis (1.7–

2.2 million individuals) and Tufted Duck Aythya fuligula (1.4–1.8 million individuals). The total 

number of ducks in our country is estimated at 22.7–30.8 million individuals. Compared to 2012–

2013, there were no significant changes in the state of resources. Due to the lack of threats to 

existence, it is recommended to exclude from the Red Book of Russia the Falcated Duck Mareca 

falcate and the Baikal Teal Sibirionetta formosa. The reliability of monitoring and estimates of the 

number of ducks should be increased by expanding the midwinter counts of waterfowl in the North 

Caucasus, an in-depth analysis of international data and determining population trends on the scale 

of individual regions. 

 

Keywords: ducks, flyways, species, populations, winter counts, number, Red Book of the 

Russian Federation 
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Реферат. В статье представлены результаты исследований, целью которых являлось 

изучение влияния современных кормовых добавок отечественного производства на основе 



55%-ной водно-масляной эмульсии рыбьего жира и льняного масла (ООО «Фирма А-БИО») 

на органолептические и морфометрические показатели, а также на жирно-кислотный состав 

пищевых куриных яиц. Согласно полученным данным, применение кормовых добавок на 

основе 55%-ной водно-масляной эмульсии рыбьего жира и льняного масла не оказывает 

отрицательного влияния на органолептические показатели куриных яиц, а также 

способствует увеличению их массы на 1,5 и 2,9% соответственно, масса белка увеличилась 

на 3,9% при применении водно-масляной эмульсии рыбьего жира и на 3,3% – при 

применении водно-масляной эмульсии льняного масла, в сравнении с контролем. В куриных 

яйцах опытных групп отмечена тенденция к увеличению общего количества 

полиненасыщенных жирных кислот на 1,5 и 2,9%, что свидетельствует об улучшении 

биологической полноценности получаемой продукции. 

 

Ключевые слова: яйца куриные, рыбий жир, льняное масло, полиненасыщенные 

жирные кислоты, показатели качества 
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Abstract. The article presents the research results aimed at studying the effect of modern 

domestic feed additives based on 55% water-in-oil emulsion of fish oil and linseed oil (OOO 

"Firma A-BIO") on organoleptic and morphometrical indicators, as well as on the fatty acid 

composition of edible chicken eggs. According to the data obtained, the use of feed additives based 

on 55% water-in-oil emulsion of fish oil and linseed oil does not have a negative effect on the 

organoleptic indicators of chicken eggs, and also contributes to an increase in their weight by 1.5 

and 2.9%, respectively, the protein weight increased by 3.9% when using a water-in-oil emulsion of 

fish oil and by 3.3% when using a water-in-oil emulsion of linseed oil, compared to the control. In 

the chicken eggs of the experimental groups, there was a tendency to increase the total amount of 

polyunsaturated fatty acids by 1.5 and 2.9%, which indicates an improvement in the biological full-

value of the resulting products. 
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Реферат. В статье приводятся результаты изучения влияния генотипа и сезона года на 

развитие волосяного покрова тёлок красной степной (I группа), симментальской (II группа) и 

казахской белоголовой (III группа) пород. Установлено преимущество тёлок казахской 

белоголовой породы по показателям, характеризующим адаптацию животных к воздействию 

неблагоприятных факторов внешней среды. Так, они превосходили сверстниц I и II групп по 

массе волоса с 1 см
2
 кожи на 6,02 мг (8,12%) и 2,80 мг (3,62%), длине – на 4,60 мг (14,28%) и 

1,79 мг (5,11%), густоте – на 270,7 шт. (20,20%) и 158,4 шт. (10,91%). Волосяной покров 

тёлок III группы отличался лучше выраженной теплозащитной функцией, о чём 

свидетельствует его структура. Тёлки I и II групп уступали сверстницам III группы в зимний 

сезон года по удельному весу пуха в образце волоса на 6,5 и 3,6%, переходного – на 3,0 и 

1,3% соответственно. По удельному весу остевого волоса тёлки III группы уступали 

молодняку I и II групп в зимний период на 9,5 и 2,9%. Аналогичные межгрупповые различия 

отмечались и в летний сезон года. По диаметру отдельных фракций волосяного покрова 

существенных межгрупповых различий не отмечалось. В то же время отмечена тенденция 

превосходства по величине изучаемого показателя у тёлок II группы, молодняк III группы во 

всех случаях отличался минимальным показателем. 

 

Ключевые слова: скотоводство, красная степная порода, симментальская порода, 

казахская белоголовая порода, тёлки, сезон года, волосяной покров, масса, длина, густота, 

структура, диаметр 
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Abstract. The article presents the results of studying the influence of the genotype and the 

season of the year on the development of hair coat in heifers of the Red Steppe (group I), 

Simmental (group II) and Kazakh white-headed (group III) breeds. The advantage of the heifers of 



the Kazakh white-headed breed in terms of indicators characterizing the adaptation of animals to the 

influence of adverse environmental factors has been established. So, they surpassed their herdmates 

of groups I and II in terms of hair weight from 1 cm
2
 of skin by 6.02 mg (8.12%) and 2.80 mg 

(3.62%), length – by 4.60 mg (14.28%) and 1.79 mg (5.11%), density – by 270.7 pcs. (20.20%) and 

158.4 pcs. (10.91%). The hair coat of heifers of group III was distinguished by a better expressed 

heat-protective function, as evidenced by its structure. Heifers of groups I and II were inferior to 

herdmates of group III in the winter season in terms of the specific weight of wool in the hair 

sample by 6.5 and 3.6%, transitional – by 3.0 and 1.3%, respectively. By the specific weight of the 

guard hair, the heifers of group III were inferior to young animals of groups I and II in winter by 9.5 

and 2.9%. Similar intergroup differences were noted in the summer season. There were no 

significant intergroup differences in the diameter of individual fractions of the hair coat. At the 

same time, there was a tendency of superiority in the value of the studied indicator in heifers of 

group II, young animals of group III in all cases differed in the minimum indicator. 

 

Keywords: cattle breeding, Red Steppe Breed, Simmental breed, Kazakh white-headed 

breed, heifers, season of the year, hair coat, weight, length, density, structure, diameter 
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Реферат. Одним из путей обеспеченности крупного рогатого скота биологически 

полноценными рационами является улучшение конверсии корма. Величина кормовой 

конверсии зависит от двух факторов: степени усваивания животными питательных веществ 

из корма и активности переваривания корма. Целью работы явилось определение штаммов 

целлюлозолитических микроорганизмов от домашних и диких жвачных, в частности 

выделение из рубца жвачных животных микроорганизмов, обладающих 

целлюлозолитическими свойствами (ЦЛМО). В результате проведённых исследований было 

выделено 40 культур микроорганизмов, обладающих целлюлозолитической активностью. 

При тестировании штаммов установлено, что обильный рост культуры на питательных 

средах отмечен у 20% исследованных штаммов, выделенных от крупного рогатого скота, и 

только 12,5% – от зубров. При лабораторном тестировании установлено, что штаммы, 

выделенные от зубров, обладают большей целлюлазной активностью, но в лабораторных 

условиях культивируются сложнее и в пересевах сохраняются хуже, чем выделенные от 

домашних жвачных животных. Возможно, это связано с особенностями кормового рациона 

данных животных. В результате проведённого опыта было выявлено 12 изолятов, 

проявляющих повышенную целлюлозолитическую активность, что указывает на 

перспективу применения ЦЛМО для увеличения конверсии основных кормов. Это позволит 

в перспективе уменьшить затраты корма на производство единицы животноводческой 

продукции. 
 



Ключевые слова: рубцовое пищеварение, микрофлора рубца, целлюлозолитические 

микроорганизмы, степень усваивания питательных веществ, активность переваривания 

корма, конверсия корма 
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Abstract. One way to provide cattle with biologically complete diets is to improve feed 

conversion. The amount of feed conversion depends on two factors: the degree of absorption of 

nutrients from the feed by animals and the activity of feed digestion. The aim of the work was to 

determine strains of cellulolytic microorganisms from domestic and wild ruminants, in particular, 

isolation from the rumen of ruminant animals of microorganisms with cellulosolytic properties 

(CLMO). As a result of the studies, 40 cultures of microorganisms with cellulosolytic activity were 

identified. When testing the strains, it was found that abundant growth of the culture on nutrient 

medium was observed in 20% of the studied strains isolated from cattle, and only 12.5% from 

bison. In laboratory testing, it was found that strains isolated from bison have greater cellulasic 

activity, but in laboratory conditions they are more difficult to cultivate and are preserved worse in 

subcultures than those isolated from domestic ruminants. Perhaps this is due to the peculiarities of 

the feed diet of these animals. As a result of the experiment 12 isolates with increased cellulosolytic 

activity were identified, which indicates the prospect of using CLMO to increase the conversion of 

basic feeds. This will make it possible in the future to reduce feed costs for the production of a unit 

of livestock products. 

 

Keywords: scar digestion, rumen microflora, cellulosolytic microorganisms, degree of 

nutrient absorption, feed digestion activity, feed conversion 
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Реферат. Целью исследования было изучение влияния цикориевой кислоты на 

биохимический статус сыворотки крови телят. Для проведения опыта было отобрано 16 

здоровых животных живой массой 195–205 кг, которые были разделены на 2 группы по 8 

голов в каждой. Контрольная группа животных получала основной рацион, а опытная группа 



– основной рацион + 0,15 кг/сут. цикориевой кислоты. В течение 60-ти дней эксперимента 

проводили забор крови на 1-й и 15-й день, затем на 30-й день, и в завершение – на 45-й и 60-

й день. Результаты показали, что на 30-й день и на 60-й день эксперимента в опытной группе 

животных активность щелочной фосфатазы в сыворотке крови была 42% выше, чем в 

контрольной, а активность аспартатаминотрансферазы была на 20% ниже, чем у животных 

контрольной группы. С момента начала эксперимента и до его завершения уровень 

аланинаминотрансферазы в опытной группе телят был на 60% выше. Полученные 

результаты показывают, что добавление 0,15 кг/сут. цикориевой кислоты к основному 

рациону телят может положительно отразиться на целостности клеточной мембраны, 

предотвратить изменения активности ферментов сыворотки крови, тем самым исключить 

повреждение печени у телят. 

 

Ключевые слова: биохимические показатели, сыворотка крови, телята, цикориевая 

кислота  
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Abstract. The goal of research was to investigate the effect of chicoric acid on the 

biochemical status of blood serum in calves. To conduct the experiment, 16 healthy animals with a 

live weight of 195–205 kg were selected, which were divided into 2 groups of 8 animals each. The 

control group of animals received the main diet, and the experimental group received the main diet 

+ 0.15 kg/day of chicoric acid. During 60 days of the experiment blood was collected on the 1st and 

15th days, then on the 30th day, and finally on the 45th and 60th days. The results showed that on 

day 30 and day 60 of the experiment, the alkaline phosphatase activity in the blood serum of the 

experimental group of animals was 42% higher than in the control group and the aspartate 

aminotransferase activity was 20% lower than in the control group. From the beginning of the 

experiment until its completion, the level of alanine aminotransferase in the experimental group of 

calves was 60% higher. The results obtained show that the addition of 0.15 kg/day of chicory acid 

to the main diet of calves can positively affect the integrity of the cell membrane, prevent changes 

in the activity of serum enzymes, thereby eliminating liver damage in calves. 
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Реферат. В статье дано экспериментальное обоснование возможности использования 

пробиотика «Ветом 2» в кролиководстве. Результаты, полученные на основании 

исследования по изучению влияния «Ветом 2» на биохимический состав крови, показали его 

положительное влияние на процессы обмена веществ в организме кроликов. В опытной 

группе по сравнению с контролем наблюдалась повышенная активность ферментов АСТ и 

АЛТ, более высокое содержание глюкозы и лактата и низкое содержание холестерина. 

Наиболее явная положительная динамика при использовании пробиотика установлена в 

отношении АСТ. Так, показатель АСТ в крови животных опытной группы был меньше на 21% 

по сравнению с контрольной, что привело к его референтному диапазону. Содержание 

глюкозы было выше на 31%, лактата – на 19,5%. Содержание общего белка было выше на 

2,4%, альбуминов – на 3,3%, глобулинов – на 1,5% и белкового индекса – на 2,7% по 

сравнению с аналогичными показателями контрольной группы. 

 
Ключевые слова: показатели белкового обмена крови кроликов, показатели липидного 

обмена, показатели минерального обмена, АЛТ, АСТ, коэффициент Ритиса, пробиотик 
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Abstract. The article provides an experimental justification for the possibility of using the 

probiotic "Vetom 2" in rabbit breeding. The results obtained on the basis of a study on the effect of 

"Vetom 2" on the biochemical composition of the blood showed its positive effect on the metabolic 

processes in the body of rabbits. In the experimental group, compared with the control, increased 

activity of AST and ALT enzymes, higher glucose and lactate content and low cholesterol content 

were observed. The most obvious positive dynamics with the use of the probiotic was established in 

relation to AST. Thus, the AST indicator in the blood of animals of the experimental group was 

21% less compared to the control, which led to its reference range. The glucose content was 31% 

higher, lactate content was 19.5% higher. The content of total protein was higher by 2.4%, albumin 


